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La Mayenne pèlerine 

Un nouveau Chemin du Mont-Saint-Michel !  

Devenir un Chemin du Mont-Saint-Michel, un rêve qui prend forme pour le chemin ouvert en 2016 par 

Daniel Pinçon, depuis Angers en passant par Laval, puis Pontmain pour sortir du département à Landivy et 

gagner la merveille du Mont-Saint-Michel. Les communes pourront s’identifier comme communes des 

Chemins du Mont, le balisage avec le logo Mont-Saint-Michel va devenir effectif et des clous de bronze 

pourront orner le chemin et le patrimoine du chemin. Les associations de l’Anjou, de la Mayenne et des 

Chemins du Mont basée en Normandie vont échanger et mettre en commun les informations dont a 

besoin le marcheur-pèlerin qui faciliteront sa pérégrination. Quelle satisfaction de voir cette démarche 

aboutir grâce la bonne volonté de tous les protagonistes. 

          Béatrice Bordeau 

          Présidente 

Marcher, échanger, se rencontrer 
 
Le printemps a été rythmé par une densité inédite des 

occasions de rencontres, avec des associations 

jacquaires, pèlerines ou patrimoniales. 

Avec l’association Châtillon Patrimoine, une 
délégation d’adhérents est allée marcher sur le Grand 
Chemin Montois en Sarthe, de Crissé à La chapelle St 
Fray le 26 mars.  
Le 23 avril, c’est avec l’association des Amis de Saint-
Jacques en Anjou que nous nous sommes associés à 
la marche autour de Grugé-l’Hôpital.  
Puis nous sommes allés à la rencontre de la marche 
de printemps de l’association bretonne, qui 
s’achevait à Chelun à 200 mètres de la « frontière » 
de la Mayenne.  

 

Adresse : 7 route de St Gault 53360 Peuton   
Tel 06 74 24 23 77  Site : compostelle-mayenne.fr 
Courriel : compostelle53.autreschemins@gmail.com 

Les actualités du printemps 

L’aide au départ 
C’est le moment de s’activer pour préparer son départ, 
qu’il soit immédiat ou différé ! 
À Laval, Château-Gontier, Ernée, Mayenne, mais aussi 
par téléphone, vous avez été nombreux à venir nous 
rencontrer du 25 mars au 15 avril, pour échanger avec 
les membres de la commission d’aide au départ qui se 
mettent à votre écoute et attirent votre attention sur 
des aspects auxquels on pense moins : le réglage du 
sac, la qualité des chaussures... 
Les permanences terminées, les membres restent à 
votre disposition si vous avez besoin d’évoquer, de 
préciser, de démystifier vos projets ou si vous avez 
besoin d’un carnet de pèlerin.  
Adressez-nous votre message par le biais de notre site 
ou par téléphone au 06 74 24 23 77. 
Bon chemin à tous ! 
 
Cinéma à Ernée 
Quoi de mieux qu’un bon film parlant du chemin 
pour se préparer, déjà dans sa tête ? Plus de 110 

Mayennais, le jeudi 23 mars, affrontant la pluie et le 

vent se sont déplacés. « Marcher vers son 
essentiel », le film de la jeune Pauline Wald, a 
fait souffler un vent de jeunesse et d’aventure. 
Une soirée qui fait du bien, suivie d’échanges 
nourris. Merci à Michel et la ville d’Ernée pour 
l’organisation et l’accueil.  
 

http://www.compostelle-mayenne.fr/
mailto:compostelle53.autreschemins@gmail.com


 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Retour sur l’AG 2023 : Luc, fraîchement arrivé à l’association, a accepté de faire le compte-rendu de notre AG. 

Compostelle 53 et autres chemins : Une association au service du pèlerin : « ma première assemblée générale » 
 

 

 

 

    

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
Lors de l’AG, trois membres sortants du Conseil d’Administration ont été reconduits par le vote des adhérents ; 
Marie-Lucienne Le Feuvre a été proposée au vote, elle est élue, nous lui souhaitons la bienvenue. 

   Le 13 mai 2023, le Conseil d’Administration a reconduit le bureau actuel dans ses fonctions.

Ce samedi 4 février l’association Compostelle53 & 
autres chemins tenait son assemblée générale à la mai-
son du tourisme à Laval. C’est ainsi que j’ai pu découvrir 
pour la première fois toute l’étendue des actions con-
duites dans le département. Sans décrire dans le détail 
tous les éléments présentés voici ce qui m’apparait im-
portant de témoigner. 
« Partir. Marcher. Marcher longtemps. Avancer sans se 
perdre. Être accueilli. Avoir besoin. » 
Quoi de plus fort pour décrire l’état d’esprit et l’activité 
de l’association. Agir entièrement tourné au service des 
pèlerins tel est bien le message que sa présidente a 
voulu délivrer lors de la présentation de son rapport 
moral. Pour avoir assisté pour la première fois à cette 
assemblée, je découvre avec étonnement la multitude 
des actions conduites. Le balisage des chemins c’est la 
première chose à laquelle on pense. Son responsable 
entouré d’une équipe motivée, avec humour et la 
bonne humeur qu’il dégage lors de sa courte présenta-
tion, nous donne envie de le rejoindre. Le balisage on 
le sait, est fondamental pour faire que le pèlerin se 
sente en sécurité, libéré, pour avec plaisir prendre le 
temps d’observer la nature, laisser vagabonder son es-
prit, réfléchir, méditer chacun à sa convenance.  
Au-delà du balisage, c’est tout à fait surprenant de 
constater l’effort fait pour informer le futur pèlerin 
avec l’organisation dans tout le département de per-
manences d’information tenues par les bénévoles. 
C’est important lorsque l’on se prépare à partir sur le 
chemin de recueillir des informations, c’est parfois la 
petite marche nécessaire pour franchir le pas, mais 
aussi pour ceux dont le projet n’est pas immédiat, de se 
dire « pourquoi pas ».   

 

 
 
 

 

Se faire connaître c’est aussi une mission à laquelle l’as-
sociation est attachée. Les deux séances de cinéma or-
ganisées suivi d’un débat, à partir d’un film sur le témoi-
gnage d’une pèlerine pour découvrir à la fois les difficul-
tés et les plaisirs de faire le chemin, sont autant d’occa-
sion pour informer et vulgariser le public. Se faire con-
naître auprès des élus, recueillir leur soutien, afin d’agir 
sur le territoire en particulier pour le balisage, est tout 
aussi important. La présentation simple et précise qu’en 
a fait la secrétaire, des nombreuses actions conduites, 
permet de mesurer toute l’étendue de l’association. 

Au regard de l’ensemble des activités quelle n’est pas la 
surprise de constater à la présentation par la trésorière 
du budget, que l’association avec des moyens financier 
modestes développent autant d’actions. 
La présentation qui nous en été faite pour conclure cette 
assemblée, sur les missions de la fédération nationale 
présentées par le représentant de « Compostelle-
France », à laquelle l’association est adhérente, est un 
précieux soutien. Elle permet de bénéficier de moyens 
par exemple pour le balisage, mais également pour l’in-
formation sur toute la France des associations adhé-
rentes, pour la formation des bénévoles, pour fédérer 
toutes initiatives et aider les associations dans leurs pro-
jets. 
Voilà ce que j’ai découvert à cette assemblée utile et 
agréable loin d’être ennuyeuse. Sourire et bonne hu-
meur étaient au rendez-vous. Les 15 Euros d’adhésion 
sollicités sont finalement peu de chose quand on ob-
serve autant d’énergie développée au service des pèle-
rins. 

Luc 

Nous avons participé à leurs assemblées générales 
respectives ainsi qu’à celle des Amis du Patrimoine 
de l’Erve et de l’Orthe et à celle de la Vendée. 
Le 3 mars, nous avons tenu un des nombreux stands 
au Forum des Chemins, à Nantes, organisé par 
l’association Haltes Pèlerines 44.  
Toutes ces rencontres contribuent bien sûr à 
consolider nos relations, à mieux nous connaître, et 
in fine, au rayonnement des chemins. 

Mais ce sont en particulier des moments d´échanges 
avec les associations qui poursuivent le même 
objectif : être au service du pèlerin. Des relations 
harmonieuses entre les nombreuses et diverses 
organisations des chemins sont essentielles pour 
faciliter l´information et le cheminement – le 
marcheur pèlerin est bien placé pour le savoir. 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 Le projet phare de l’année 2023 

Marcher vers le Mont Saint-Michel 

Du 23 au 29 septembre, l’Association des Chemins du 
Mont-Saint-Michel organise sa traditionnelle « marche de 
la Saint-Michel ». Ce sera sur le Grand Chemin Montois au 
départ de Mayenne. Ce choix est le fruit de notre 
partenariat depuis les débuts avec cette association 
voisine et celle de la Sarthe qui a mis en œuvre ce chemin 
historique. C’est aussi le résultat du travail de la 
formidable équipe de balisage, des membres de la 
commission patrimoine qui ont rencontré tous les élus 
des communes concernées, du soutien des collectivités et 
des acteurs des territoires. 

Vincent Juhel, directeur, nous a adressé la feuille de 
route. Nous sommes enthousiasmés d’être associés à cet 
évènement, de valoriser notre réseau d’hébergeurs, 
d’accueillir des marcheurs de toute la France pour 
découvrir cette région et ce chemin, de mobiliser les élus 
dont nous traverserons les villages devenus Communes 
des Chemins du Mont.  

Marche, pauses historiques, paysages, visites insolites, 
rencontres et arrivée au Mont-Saint-Michel, un beau 
programme se concocte. 

Nous vous invitons à réserver ces dates. Deux formules 
sont proposées 
1-Vous vous inscrivez pour toute la marche. Vous 
souscrivez au forfait : l’hébergement et le ravitaillement 
sont prévus. 
2-Vous marchez quelques jours : vous êtes un marcheur à 
la journée.  Tous les renseignements vous seront fourni 
pour trouver vous-même votre hébergement, et votre 
ravitaillement. Vous bénéficiez du car qui vous ramènera 
à votre voiture. 

Pour plus de renseignements rendez-vous sur notre site. 
Et un numéro Tel : 06 41 66 06 27  Catherine vous 
informera. 
Les inscriptions seront ouvertes en juin et se feront 
auprès de l’association des Chemins du Mont-Saint-
Michel. À surveiller sur notre site. 

 
D’autres rendez-vous au deuxième semestre
  
La marche de la Saint Jacques le 23 juillet. 
Départ de Parné-sur- Roc, petite cité de caractère, où 
passait au Moyen Age un chemin de pèlerinage entre 
Tours et le Mont St Michel. Marche le matin et visite 
guidée l’après-midi dans ce pittoresque village. 
 
11 novembre : Marche-Témoignage sur le Grand Chemins 
Montois vers Saint-Georges-Buttavent. 
 
Toutes les informations sont mises en ligne sur notre site 
dès qu’elles sont disponibles : compostelle-mayenne.fr 
 

 

Devenir Communes des Chemins du Mont : 
l’engagement de la Communauté de Communes du 
Bocage Mayennais. 

Le 10 mai 2023 le Publicateur Libre titrait : « Chemins 
de pèlerinages : l'autre atout attractivité du secteur 
de Gorron ». 
Depuis plus d’un an, les baliseurs ont rénové tout le 
balisage du Grand Chemin Montois dans le sens 
« Mont-Saint-Michel » puis dans le sens 
« Compostelle ». La commission patrimoine a engagé 
un dialogue avec les maires des communes 
concernées par ce chemin rassemblées en 
communauté de communes. Ces échanges ont abouti 
à la signature de la convention des Communes des 
Chemins du Mont-Saint-Michel. Notre partenariat est 
scellé, il contribuera à dynamiser le chemin, à faire en 
sorte que les pèlerins s’y sentent reconnus et 
accueillis. La marche culturelle de la Saint-Michel, qui 
marque l’anniversaire des 25 ans de l’association des 
Chemins du Mont s’y déploiera du 23 au 29 
septembre 2023. 
Nous remercions les élus de cette ouverture et 
spécialement le secrétaire général, Sébastien Garnier, 
facilitateur des échanges. 
Pour retrouver l’intégralité de l’article du publicateur 
cliquer ici.  
 

Rendez-vous associatifs :  
 
Rencontrer les élus de Mayenne 
Dans le programme de rencontre des communautés 
de communes liées au Grand Chemin Montois, il 
restait à la commission patrimoine à rencontrer les 
élus de la ville de Mayenne et de Mayenne 
Communauté. C’est chose faite depuis le 15 mai : M. 
le Scornet, maire de Mayenne et la responsable du 
service économie et tourisme, Anne-Laure Arnould, 
ont accepté ce rendez-vous. Ce dialogue a permis 
d’échanger les informations que nous avons sur le 
chemin, sur les points patrimoniaux incontournables 
et sur l’amélioration de l’offre d’hébergement 
« pèlerins », et de se projeter ensemble vers un 
partenariat formalisé. La commission va y travailler. 
Merci à M. Le Scornet et Mme Arnould de leur 
accueil et de leur écoute. 
 
La commission hébergement 
Elle se réunira le 9 juin autour de la responsable 
Annie pour réfléchir à l’animation du réseau et 
préparer une rencontre à l’automne. 
 
 
 



Témoignage : de Catherine 

 
De la Mayenne à Compostelle avec mon chien, novembre et décembre 2022 
 

Le Camino francés, je l´avais fait au printemps 1998, un pre-
mier chemin évidemment inoubliable. Le refaire en hiver, 
tranquillement, quand le flot des pèlerins est tari, et de plus 
avec Nuage, l´expérience me tentait. On est partis de chez 
nous, le chien avec son petit sac à dos et moi avec quelques 
vêtements en plus mais sans la tente, car les nuits sont trop 
longues en hiver. On verrait bien jusqu´où on irait. Et on est 
arrivés à Fisterra le 5 janvier 2023, contents et en forme. 
L´entreprise a été à la fois plus facile et plus ardue que sup-
posé. Plus ardue, parce que trouver des hébergements pour 
nous deux en Espagne a demandé pas mal de travail et des 
réservations indispensables. Plus facile, parce que la météo 
est  demeurée clémente jusqu´au bout : pas mal de pluie bien 
sûr, mais ni vent ni gelées ni neige, même à 1500m d´altitude. 

 
 

L´itinéraire : une variante du Plantagenêts jusqu´à Clisson, la Voie des Capitales jusqu´à Saintes, une 
voie balisée jusqu´à Royan, le bac, la Voie du Littoral dans les Landes, de Bayonne à Pampelune la 
Voie du Baztan, le Camino Francés jusqu´à Fisterra. Retour par Blablacar. 
Les paysages sont familiers, peu marquants jusqu´à la Vendée, mais dépaysants ensuite en Sain-
tonge, dans le Marais Poitevin, puis la forêt des Landes avec des passages assez rares mais fascinants    
près de l´océan. 

 
En France, nous étions seuls sur les chemins, mais très souvent chaleureusement accueillis dans des 
familles. Les échanges étaient riches, malgré la fatigue, avec des personnes intéressantes et ou-
vertes. Vive le travail des associations qui fédèrent ces accueils ! 

 

Ce genre d´accueil a été très rare en Espagne, où ce système 
n´existe pas. La nécessité, la plupart du temps, de louer une 
chambre pour la nuit, a rendu le chemin encore plus solitaire. 
J´ai regretté parfois les accueils familiaux. Les quelque 5 ou 6 
pèlerins qui marchaient sur les mêmes étapes que moi, ren-
contrés parfois dans une albergue, étaient des compagnons 
agréables, gentils avec le chien, étonnamment jeunes : entre 
20 et 40 ans, aucun "jeune retraité". Des jeunes plus ou moins 
en transition ou en rupture entre deux étapes de leur vie, cer-
tains marchant depuis des mois. 

 
Nuage a été extrêmement vaillant, sans aucun problème, ni 
plus ni moins fatigué que moi, toujours prêt à s´arrêter et à 
repartir, marchant toujours devant. Il faut reconnaître que le 
camino avec un chien, c´est une belle manière de marcher, 
mais une manière différente. Tout s´organise différemment, 
c´est "le chemin du chien". Mais j´ai beaucoup aimé ce chemin-
là. Et Nuage aussi, il me semble. 

Nota : à toutes fins utiles, je tiens à la disposition de pèlerins intéressés les informations pratiques,  notamment 
les hébergements avec chien en Espagne. 



 


